
１日，拉浪水库边上的一家化工厂，隐蔽的排污口。 本版图片/本报记者 郭铁流 摄 1月31日，柳州市民谭女士在家中囤积自来水。
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■“广西龙江镉污染事件”追踪

龙江镉污染源锁定两家嫌疑污企
两家企业8责任人被刑拘，4人被通缉；广西河池市市长承认“政府监督缺失”

工厂排污水 下游鱼死亡

本报讯 （记者陈宁一）
2 月 1 日，广西河池市召
开新闻发布会，河池市
市长何辛幸通报龙江镉
污染排污情况，称现已
锁定两家违法排污嫌疑
对象，并在发布会上称，

“事件暴露了政府监督
缺失，我们为此感到十
分愧疚和深深自责。”

2月1日，广西河池市
河池大酒店。龙江镉污染
事件爆发第 18天，河池市
第一次召开新闻发布会。

发 布 会 一 开 始 ，河
池市市长何辛幸就称，

“保护地方环境不被污
染，是我们地方政府的
法 定 职 责，政府是环境
保护的第一责任人。事
件的发生，暴露了我们发
展经济的思路和方式落
后，环保意识薄弱，政府
监督缺失，我们为此感到
十分愧疚和深深自责。”

何辛幸介绍，目前污
染源已经切断，已对涉嫌
违法排污的金城江区鸿
泉立德粉材料厂、广西金
河矿业股份有限公司两
家企业的 8名相关责任人
依法刑事拘留，相关责任
调查全面展开。

据了解，此前刑拘 7
人，最新刑拘的一人是鸿
泉的投资人，其中鸿泉厂
5 人，金河矿业 3 人。另
有 4 名涉案人员正在通
缉中。”

全市已排查涉重金
属企业和经营户 145 家，
责令整改或关停取缔 11
家；排查小企业、小作坊
74 个，原矿、矿渣堆放点
90 多个，在 2 月 5 日前依
法予以取缔。

本报讯 （记者陈宁一）
2月1日，记者重返镉污染事
件爆发地，拉浪水电站。大坝
空无一人，办公室大门紧闭。
只能看到，附近村民不时走
过，又或是运输甘蔗的蔗农。

污水通过煤窑流入河

邻近大坝出水口的山坡
上，有一座破旧的工厂。推
门进去，恰好遇上德胜镇工
商所工作人员。记者询问所
长林波，“这是什么工厂？”林
称，“是一间中程药提炼厂。”

简陋塑料棚里，堆放着
大量蓝色塑料桶。里面装有
黑色黏稠物，气味刺鼻。问工
商人员，“有相关经营证件
吗？”林波答，“有相关证件，但
负责人不在。”随后，工商人员
便离开了。

记者问工厂工作人员，

“厂里生产什么？为何没有
招牌？老板是谁？”均回答
不 知 道 。 工 厂 靠 近 董 里
村。村民告诉记者，厂子生
产一年多。刚开始时，往河
道排放污水，导致下游的鱼
死亡。随后，工厂把废水往
一个废弃的煤窑里排。村
民说，“废水最终还是要流
到河里去。”

村民反映无人管排污

厂子一开始生产，就发
出刺鼻的气味。整个村庄几
乎笼罩其中。“我们在旁边割
甘蔗没法忍受。”一个蔗农说，
他正站在高高的卡车上，把甘
蔗搬到另一辆车上。村民们
七嘴八舌，“排出来的污水，
周围的树木都无法存活。
我们告诉村主任，没用。告
到政府部门也没有用。”

１日，拉浪水库边一座化工厂已经停产。

1月31日，糯米滩水库。武警战士戴手套防腐蚀。

■ 调查 ■ 疑问

“元凶”是否两家嫌疑企业？
据新华社电 1 月 31

日上午，记者来到金城江鸿
泉立德粉材料厂，工厂的排
污口是一口深近 10 米、直
径１米有余的暗井，直通地
下暗河。

这样一家小型企业年
产镉的规模多大？是否有
能力造成此次环境污染事

件？对此，河池市环保局局
长吴海悫说，目前可以确定
的是金城江鸿泉立德粉材
料厂违法生产、违法排污，
但是这家企业产品规模有
多大，其中镉的产量有多
大，能否造成此次镉污染重
大环境事件，还有待专家组
的调查、评估。

当日，记者又到广西金
河矿业股份有限公司进行
调查。公司副总经理李孟
凡称，公司是一家集有色金
属矿探、采、冶等于一体的
综合型企业，其中回收镉的
能力为每年350至400吨。

虽然离事件发生已经
半月有余，虽有两家企业涉

嫌，但谁是广西龙江镉污染
重大环境事件的“祸首”？
河池市委副书记秦斌 2 月 1
日在接受记者采访时说，目
前还要根据产量、产能还有
未处理的废水的镉含量，才
能最终确定造成这次事件
的排污企业，所以污染源的
调查还未结束。

1

监管部门有多大漏洞？2
据新华社电 调查发

现，金城江鸿泉立德粉材料
厂偷偷进行重金属铟的冶
炼，并且没有任何治污设备。

河池市金城江区环保
局纪检组长蓝群峰告诉记
者：“这家企业平常监管部

门来的时候都是大门紧闭，
里面也没有太大动静，所以
也没有引起注意。”

记者发现，只要爬上工
厂后面的山坡，工厂的情况
一览无余，“平时大门紧闭，
监管部门不易进入”的说法

显然很难解释监管的漏洞。
冶炼重金属属于高耗

能产业，对于记者“一家表
面停工的企业，它的用电异
常情况是否应该引起相关
部门的注意”的提问，吴海
悫表示，这涉及多个部门，

他也不能解释。
当问及广西金河矿业公

司的渣场 2009 年就被要求
整改，但至今仍未完成的问
题时，副总经理李孟凡说：

“完全处理这个渣场，我们便
会亏损，所以才拖到现在。”


